



## PROGRAMME MIXTE FAO/OMS SUR LES NORMES ALIMENTAIRES COMITÉ FAO/OMS DE COORDINATION POUR L'EUROPE

### Trente-troisième session

Berlin (Allemagne), 27-31 mai 2024

### DISCOURS D'OUVERTURE: APPROCHE «UNE SEULE SANTÉ» ET SÉCURITÉ SANITAIRE DES ALIMENTS – DÉFIS ET POSSIBILITÉS

(Document établi par la FAO et l'OMS)

1. L'approche «Une seule santé» est un cadre conceptuel qui tient compte des liens indissociables unissant la santé des personnes et celle des animaux et de l'environnement. Elle vise à prévenir et atténuer les risques sanitaires, à promouvoir le bien-être et à créer des systèmes alimentaires durables et résilients dans une démarche holistique.
2. Les aliments et les systèmes complexes intervenant dans leur production, leur distribution, leur consommation et leur élimination se trouvent à l'interface entre êtres humains, animaux, végétaux et environnement. Les denrées alimentaires peuvent être des vecteurs de contamination à n'importe quelle étape de la chaîne alimentaire. Les maladies d'origine alimentaire ou hydrique apparaissent lorsqu'une quantité dangereuse de micro-organismes néfastes, tels que des pathogènes provoquant ou non des zoonoses, ou de contaminants chimiques, sont présents dans les aliments ou l'eau.
3. Les autorités responsables de la sécurité sanitaire des aliments et les autres autorités compétentes mettent au point des normes et des politiques alimentaires visant à ce qu'une approche préventive soit adoptée, qui couvre l'ensemble de la chaîne alimentaire et permette de réduire au minimum les risques selon des principes clés. Le modèle d'analyse des risques en matière de sécurité sanitaire des aliments offre aux autorités nationales responsables de la sécurité sanitaire des aliments une approche systématique pour la prise de décisions fondées sur des données probantes. Pour faire en sorte que ces décisions soient suivies d'effet, les autorités tiennent compte des connaissances spécialisées et des ressources provenant de multiples domaines et secteurs et s'efforcent de les intégrer dans leur pratique.
4. L'approche «Une seule santé» promet d'unifier plus encore ces efforts. En effet, elle encourage la collaboration de l'ensemble des pouvoirs publics dans différents domaines, notamment la sécurité sanitaire des aliments, les sciences vétérinaires, la santé publique et les sciences de l'environnement, en vue de mettre en évidence les causes profondes et les facteurs des problèmes sanitaires existants ou nouveaux. Elle peut en outre aider à comprendre quelles sont les différentes voies de transmission des pathogènes d'origine alimentaire et faciliter la détection rapide en permettant le recensement et la gestion des risques à chaque étape de la chaîne alimentaire. Parmi les exemples concrets de moyens par lesquels les risques pour la sécurité sanitaire des aliments peuvent être combattus grâce à l'approche «Une seule santé», citons: l'atténuation des risques liés à la brucellose d'origine alimentaire; la réduction des risques posés par des pathogènes (*E. coli*, *Salmonella*, *Campylobacter*, etc.) présents dans les animaux destinés à l'alimentation; la lutte contre la résistance aux antimicrobiens d'origine alimentaire; l'action visant à éviter qu'une quantité excessive de résidus de substances chimiques ne se retrouve dans les aliments et dans l'environnement en raison d'une mauvaise utilisation des pesticides ou de pratiques agricoles inadéquates.

5. Les principaux volets de l'approche «Une seule santé» en matière de gestion des risques pour la sécurité sanitaire des aliments sont les suivants: mettre en place des mécanismes de coordination ou renforcer les mécanismes existants; combattre les causes profondes des maladies d'origine alimentaire; mettre en commun des données intersectorielles; améliorer la surveillance et les systèmes de contrôle des aliments; promouvoir des décisions de gestion fondée sur les risques. La formation, les cadres juridiques, les capacités institutionnelles et une communication coordonnée sont autant d'éléments indispensables à l'amélioration de la collaboration intersectorielle. Les pays de la région sont encouragés à intégrer les approches fondées sur l'analyse des risques et les données intersectorielles dans leur pratique en vue d'améliorer la gestion des risques liés à la sécurité sanitaire des aliments. L'approche proposée favorise le partage des données, la communication et la collaboration, permettant ainsi de gagner en efficacité, en particulier lorsque l'on dispose de ressources limitées. L'approche «Une seule santé» est conforme au cadre d'analyse des risques liés à la sécurité sanitaire des aliments et vient renforcer encore la collaboration intersectorielle aux niveaux national, régional et international.

6. Si l'importance de l'approche «Une seule santé» est désormais reconnue à l'échelle mondiale, sa mise en œuvre continue de poser des difficultés, en particulier au niveau des pays. Les principaux problèmes rencontrés sont les suivants: mauvaise compréhension de la part des décideurs de haut niveau; inefficacité des mécanismes censés permettre à différentes autorités de collaborer; absence de cadre juridique ou de plans d'action précis; accès limité aux financements pour les initiatives à mener; absence de surveillance intégrée; production de données insuffisante et partage limité de données entre les secteurs. La FAO et l'OMS collaborent étroitement avec les pays membres pour résoudre ces difficultés, en particulier en élaborant des plans d'action nationaux, en fournissant des avis techniques et en faisant œuvre de sensibilisation.

7. En réaction aux exhortations de la communauté internationale, qui appelait à prévenir les pandémies futures et à promouvoir la santé de manière durable au moyen de l'approche «Une seule santé», l'Alliance quadripartite (FAO, OMS, Organisation mondiale de la santé animale [OMSA] et Programme des Nations Unies pour l'environnement [PNUE]) a élaboré le Plan d'action conjoint «Une seule santé» (2022-2026)<sup>i</sup>. Ce plan d'action quinquennal offre un cadre d'action et propose une série d'activités que les quatre organisations peuvent mener ensemble en vue de promouvoir l'approche «Une seule santé» et de la transposer à plus grande échelle de manière durable. Il a pour objet de renforcer la collaboration, la communication, les capacités et la coordination de la même manière dans tous les secteurs en charge des questions de santé à l'interface entre les humains, les animaux, les végétaux et l'environnement. À cette fin, plusieurs activités et produits sont proposés dans six domaines: 1) capacités «Une seule santé» des systèmes de santé; 2) épidémies émergentes ou récurrentes d'origine zoonotique; 3) zoonoses endémiques, maladies tropicales et à transmission vectorielle négligées; 4) risques en matière de sécurité sanitaire des aliments; 5) résistance aux antimicrobiens; 6) environnement. L'approche «Une seule santé» est la principale approche à adopter pour relever les défis sanitaires complexes auxquels la société doit faire face, tels que la dégradation des écosystèmes, les défaillances des systèmes alimentaires, les maladies infectieuses et la résistance aux antimicrobiens. La quatrième piste d'action sur les six pistes proposées consiste tout particulièrement à renforcer l'évaluation et la gestion des risques en matière de sécurité sanitaire des aliments ainsi que la communication sur ces risques. À cet égard, plusieurs mesures sont proposées en vue de faire progresser l'adoption de l'approche «Une seule santé» pour régler les problèmes liés à la sécurité sanitaire des aliments.

8. Les membres du Codex de la région Europe sont encouragés à faire du discours d'ouverture le point de départ d'échanges d'informations et de débats au sujet des possibilités et des défis que présente la mise en œuvre de l'approche «Une seule santé» en ce qui concerne la réduction des risques liés à la sécurité sanitaire des aliments. Toute suggestion relative aux activités qui pourraient être menées à l'avenir dans la région ou aux moyens par lesquels la FAO et l'OMS peuvent fournir un appui dans ce domaine sont les bienvenues.

---

<sup>i</sup> [Plan d'action conjoint «Une seule santé» \(2022–2026\): travailler ensemble pour des êtres humains, des animaux, des végétaux et un environnement en bonne santé.](#)